

Учредитель: Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение
 высшего образования
 «Пермский государственный национальный исследовательский университет»

Редакционный совет

- Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., гл. науч. сотр., зав. Отделом историко-теоретических исследований Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)
- Суслов М. Д.**, канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)
- Таллер М.**, проф., зав. отд. гуманит. информатики, Университет г. Кельна (Германия)
- Ушакин С. А.**, проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)
- Янковская Г. А.**, д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

Редакционная коллегия

- | | |
|---|--|
| Янковская Г. А. (гл. редактор), д.ист.н., проф.,
ПГНИУ | Колоницкий Б. И. , д.ист.н., вед. науч. сотр.,
СПбИИ РАН |
| Головчанский Г. П. (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц.,
ПГНИУ | Корниенко С. И. , д.ист.н., проф., НИУ ВШЭ |
| Суржикова Н. В. , (зам. гл. редактора), д.ист.н., зам.
директора по науч. вопр., ИИиА УрО РАН | Лейбович О. Л. , д.ист.н., проф., ПГИК |
| Ехлакова А. Р. (отв. секретарь), ПГНИУ | Мехамадиев Е. А. , к.ист.н., ст. преп., СПбГУ |
| Вершинина Д. Б. , к.ист.н., доц., ПГНИУ | Нарский И. В. , д.ист.н., проф., ЮУрГУ |
| Володин А. Ю. , к.ист.н., доц., МГУ | Оболонкова М. А. , к.ист.н., доц., ПГГПУ |
| Гимон Т. В. , д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН | Пушкирева Н. Л. , д.ист.н., проф., Институт этно-
логии и антропологии РАН |
| Кирьянов И. К. , д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН | Резник А. В. , к.и.н., ст. преп., НИУ ВШЭ |
| | Шнейдер К. И. , д.ист.н., проф., ПГНИУ |

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Индексируется в Scopus

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI)

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS)

Адрес учредителя и издателя: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15,

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору
 в сфере связи, информационных технологий и массовых
 коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации
 ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный
 национальный исследовательский университет, 2020

Founder: Perm State University

International Editorial Council

Lorina P. Repina, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)
Mikhail D. Suslov, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)
Manfred Thaller, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)
Serguei A. Oushakine, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)
Galina A. Yankovskaya, Perm State University (Russia, Perm)

Editorial Board

Galina A. Yankovskaya, Chief Editor, Perm State University
Grigoriy P. Golovchanskiy, Deputy Chief Editor, Perm State University
Natalia V. Surzhikova, Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences
Alina R. Ekhla kova, Executive Secretary, Perm State University
Timofey V. Gimon, Institute of World History, Russian Academy of Sciences
Igor K. Kiryanov, Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences
Boris I. Kolonitskiy, Institute of History, Russian Academy of Sciences

Sergey I. Kornienko, National Research University Higher School of Economics
Oleg L. Leibovich, Perm State Institute of Culture
Evgeny A. Mekhamadiev, St. Petersburg State University
Igor V. Narskiy, South-Ural State University
Marina A. Obolonkova, Perm State Humanitarian-Pedagogical University
Natalya L. Pushkareva, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences
Alexander V. Reznik, National Research University Higher School of Economics
Konstantin I. Shneyder, Perm State University
Darya B. Vershinina, Perm State University
Andrey Yu. Volodin, Moscow State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Indexed in Scopus

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI)

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS)

Editorial: Perm State University,
 15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990
 E-mail: histvestnik@gmail.com
<http://histvestnik.psu.ru>

СОДЕРЖАНИЕ

Социальная история профессий и технологий в СССР

<i>Пушкиарева Н. Л., Секенова О. И.</i> «Занималась хозяйством»: домашние работницы в повседневной жизни российских женщин-историков первой половины XX века.....	5
<i>Литовская М. А., Подлубнова Ю. С.</i> Авторство как «достижение рабочего человека» в автобиографических книгах уральских рабочих 1930-х годов.....	16
<i>Папушина Ю. О.</i> Советское моделирование на микроуровне: бриколаж, дефицит, творчество	26
<i>Кочеткова Е. А., Покидько П. С.</i> Хлебобулочные изделия и проблема продовольственного изобилия в позднем СССР.....	38
<i>Абрамов Р. Н.</i> Рецепция профессионального языка и технологий зарубежного PR в позднесоветское время.....	51

Историческая антропология смерти

<i>Бон Т. М.</i> Ходячие покойники в жизни восточных славян: « <i>Magia Posthuma</i> » в древней Руси и вампиризм в дореволюционной России	64
<i>Сальникова А. А.</i> «Луцсе бы все мальчики померли, а товарищ Ленин зил»: дети и смерть вождя	78
<i>Малышева С. Ю.</i> Венок вождю: скорбь по Ленину и практики советских саморепрезентаций.....	87

Музеи в цифровую эпоху

<i>Поврозник Н. Г.</i> Веб-архивы в реконструкции истории виртуальных музеев: потенциал и ограничения	95
<i>Bittencourt-Francisco J.</i> Connected Brazil and Digital Humanities: The Perspective of Interpreting Museums in Porto Alegre.....	106

Этнокультурные и демографические процессы в истории России

<i>Белослудцева В. В.</i> «Как же я могу жениться на тебе, когда я женат?»: о расторжении браха в Пермской губернии в конце XIX – начале XX века	117
<i>Ягафова Е. А.</i> Этнические группы и конфессии в межэтнических взаимодействиях в Самарском Заволжье во второй половине XIX – начале XX века	127
<i>Трушкова И. Ю.</i> Традиционный костюм орловских коми: специфика и динамика на «историческом переломе» 1920-х годов.....	139
<i>Федоров Р. Ю.</i> Особенности окказиональной обрядности и народных верований у белорусских крестьян-переселенцев.....	147

История и теория исторического знания

<i>Нарский И. В.</i> О роли символического измерения исторического процесса: читая книгу Мальте Рольфа о польских землях под властью Петербурга.....	156
<i>Смирнов Ю. Н.</i> Осмысление, конструирование и моделирование социального в истории России: новые подходы в коллективной монографии уральских ученых.....	163
<i>Воробьева О. В., Николаи Ф. В.</i> Политика памяти, вызовы идентичности и стратегии преодоления социокультурных угроз в оценках российских и англоязычных исследований культуры	173
<i>Сведения об авторах</i>	181

CONTENTS

Social History of Professions and Technologies in the USSR

<i>Pushkareva N. L., Sekenova O. I.</i> "Doing Housework": Domestic Workers in Everyday Life of Women-Historians of the 1 st Half of the 20 th Century	5
<i>Litovskaya M. A., Podlubnova Yu. S.</i> Authorship as "The Achievement of the Working Man" in the Autobiographical Books of Ural Workers of the 1930s	16
<i>Papushina Iu. O.</i> Soviet Fashion Design at Micro Level: Bricolage, Scarcity, Creativity.....	26
<i>Kochetkova E. A., Pokidko P. S.</i> Bakery Products and the Problem of Food Abundance in the Late Soviet Union.....	38
<i>Abramov R. N.</i> Reception of Professional Language and Foreign PR Technologies in the Late Soviet Era	51

Historical Anthropology of Death

<i>Bohn T. M.</i> Walking Dead in the Life of Eastern Slavs: "Magia Posthuma" in Ancient Rus and Vampirism in Pre-Revolutionary Russia.....	64
<i>Salnikova A. A.</i> "I Wish the Boys Were Dead, and Comrade Lenin Lived": Children and the Leader's Death	78
<i>Malysheva S. Yu.</i> Funeral Wreath to the Leader: Grief for Lenin and the Practices of Soviet Self-Representation.....	87

Museums in the Digital Age

<i>Povroznik N. G.</i> Web Archives in Reconstructing History of Virtual Museums: Potential and Limitations.....	95
<i>Bittencourt-Francisco J.</i> Connected Brazil and Digital Humanities: The Perspective of Interpreting Museums in Porto Alegre	106

Ethnocultural and Demographic Processes

<i>Belosludtseva V. V.</i> "How Can I Marry You When I am Married? " Divorce in Perm Province in the Late 19 th – Early 20 th Centuries	117
<i>Iagafova E. A.</i> Ethnicity and Religiosity in Intercultural Interactions in Samara Trans-Volga Region in the Second Half of the 19 th – Early 20 th Centuries	127
<i>Trushkova I. Yu.</i> Traditional Costume of the Orlovsky Komi: Specificity and Dynamics at the "Historical Turning Point" of the 1920s.....	139
<i>Fedorov R. Yu.</i> Features of Occasional Rites and Folk Beliefs of Belarusian Peasant Migrants.....	147

History and Theory of Historical Knowledge

<i>Narskiy I. V.</i> On the Role of the Symbolic Dimension of the Historical Process: Reading a Book by Malte Rollef on Polish Lands Under the Authority of St. Petersburg.....	156
<i>Smirnov Yu. N.</i> Understanding, Constructing and Describing Social Patterns in Russia of the 17 th – 20 th Centuries: New Approaches in the Collective Monography by Ural Scholars.....	163
<i>Vorobyeva O. V., Nikolai F. V.</i> Politics of Memory, Challenges to Identity and Strategies for Overcoming Social and Cultural Threats in Russian and English-Speaking Cultural Studies.....	173
<i>About the Authors</i>	181